
 

 

 

Feuillet paroissial n°7 

Prendre le temps de l’Avent 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Au commencement était la Parole :                            

Et la Parole est venue dans le monde 

 



La prière du curé de la paroisse pour le Temps de l'Avent 
 
 

« Ne savez-vous pas que vous êtes un sanctuaire de Dieu,                                                                       
et que l’Esprit de Dieu habite en vous ? » 

                                        1 Co 3, 16 
 

Dieu notre Père, 

souvent, au moment d'une épreuve notamment, Tu passes pour être 
absent.              

J'avais prié … mais ce qui t'était demandé n'est pas arrivé, Tu ne me 
l'a pas donné... 

Dieu notre Père, 

dans ces moments où la déception l'emporte sur la confiance en Toi, 
éclaire-nous pour découvrir à nouveau que, pourtant, Tu passes 
toujours auprès de nous pour être présent. 

Dieu notre Père, 

oui, Tu passes chaque jour auprès de nous. 

Tu passes, mais pas seulement pour répondre à la demande d'un 
instant, et t'oublier parfois trop vite après. 

Tu passes parce que Tu voudrais tellement que nous demeurions 
toujours avec Toi pour   croire que Ton amour console, relève, apaise 
nos peines, pour croire que Ton amour embellit nos joies. 

Dieu notre Père, 

éclaire-nous durant ce Temps de l'Avent pour être ce sanctuaire 
fondé le jour de notre baptême pour te recevoir, t'écouter, te parler, 
de louer, te servir en étant là où nous passons les disciples de la 
bienveillance et de la communion, 

éclaire-nous durant ce Temps de l'Avent pour être les fidèles baptisés 
qui, avant de te demander ce qu'ils veulent, accepteront d'abord de 
te laisser les rejoindre sur leur chemin pour recevoir le Fils que Tu 
envoies, 



éclaire-nous durant ce Temps de l'Avent pour que nous laissions 
comme Marie et Joseph l'Esprit Saint venir sur nous. 

Dieu notre Père, 

dans ces jours de l'Avent, Tu passes encore au plus près des coeurs 
blessés, des coeurs portés par l'espérance de l'Evangile face au mal et 
à la violence, des cœurs nourris par la louange. 

Dieu notre Père, 

dans ces jours de l'Avent, Tu passes, Tu es présent pour nous 
demander : 

 
« Ne savez-vous pas que vous êtes un sanctuaire de Dieu,                                                                       

et que l’Esprit de Dieu habite en vous ? » 
 

Que ces jours de l'Avent se passent pour nous … au nom du Père, et 
du Fils et du Saint Esprit. Amen. 

 

L'Année liturgique 

 

Jésus, présence que le Père dépose dans sa Création par l'Esprit Saint, 
Jésus, le Christ, est lumière, née de la lumière, vrai Dieu, né du vrai 
Dieu : 

« Moi, je suis la lumière du monde.                                                                                                            
Celui qui me suit ne marchera pas dans les ténèbres,                                                                                                                

              il aura la lumière de la vie.»     
                          Jn 8, 12 



L'année liturgique nous apporte cette lumière de la vie selon 
l'Evangile. Pendant douze mois, les reflets du visage de Jésus que 
nous regardons, que nous contemplons, ces reflets sont ceux de 
notre visage et de celui du prochain à servir, ceux de la Création à 
préserver. 

Dans les différents Temps de l'Année liturgique, le fidèle baptisé est 
invité à chercher les traits du visage du Sauveur dans les traits du 
visage de la personne qui se réjouit. 

Le fidèle baptisé est invité à les chercher dans les traits du visage de 
la personne souffrante, rejetée, opprimée, isolée, réfugiée, 
mourante, ne trouvant plus l'espérance, démunie face à la violence, 
au mal, à sa dignité bafouée. 

Le fidèle baptisé est aussi invité à reconnaître la Pâque de son 
Seigneur dans les traits transfigurés du visage de la personne 
pardonnée, relevée, délivrée du doute, du mal, de la souffrance, 
autrement dit de la personne sauvée. 

Nous regardons Jésus, nous le contemplons en lui présentant les 
ténèbres que nous avons suscitées ou subies, la lumière des gestes et 
des paroles de bienveillance, de miséricorde que nous avons laissée 
resplendir. 

Durant l'Année liturgique, nous regardons Jésus, nous le 
contemplons, nous le célébrons, nous l'aimons. 

 

« Nous, en effet, nous sommes le sanctuaire du Dieu vivant,                                        
comme Dieu l’a dit lui-même :                                                                                        

J’habiterai et je marcherai parmi eux,                                                                                                                         
  je serai leur Dieu et ils seront mon peuple.»  

                      2 Co 6, 16 

         

Sainte Année liturgique ! 

            Didier. 

 



Messe de rentrée pastorale : 

Au lendemain du pèlerinage 

diocésain à Sion, auquel ont 

participé 25 paroissiens partis en 

bus, la paroisse a démarré la 

nouvelle année pastorale 

2023/2024 par une messe de 

rentrée le dimanche 10 septembre, 

à 10 h, en l’église de Cirey-sur-

Vezouze. 

 Au cours de la célébration, Candice a reçu le sacrement du 

baptême et a communié pour la première fois en présence de sa 

famille, de ses amis de la catéchèse et de nombreux paroissiens. Un 

verre de l’amitié a conclu la matinée de rentrée. 

Echos de la catéchèse : 

 Malgré une communication abondante sur différents médias, 

il n’y a eu aucune nouvelle inscription pour la catéchèse pour la 

reprise. Ainsi, le groupe de 6 enfants constitué l’an dernier poursuit 

son chemin de foi à la rencontre du Seigneur.  

 Depuis septembre, 3 groupes sont mis en place : 

Eveil à la Foi – 3 à 6 ans : 1 rencontre mensuelle – avec Olivier 

Bena 

Groupe des 7 ans : 2 rencontres mensuelles – avec Pascal Marchal 

Groupe de préparation à la 1ère Communion – 8 à 11 ans : 2 

rencontres mensuelles – avec l’abbé Didier Jacques 

La paroisse remercie la Municipalité de Val-et-Châtillon pour 

le prêt gratuit d’une salle de la mairie pour les activités 

catéchétiques. 



La paroisse a rendu grâce pour le Centenaire de trois églises : 

 En 2023, la paroisse s’est associée aux Municipalités 

d’Ancerviller (plus l’association St Paul), de Neuviller-lès-Badonvller 

et d’Angomont pour fêter solennellement le Centenaire de la 

bénédiction ou de la consécration de leur église. Les trois édifices 

religieux ont été reconstruits après la Grande Guerre, ayant 

profondément meurtri notre territoire. 

Ancerviller : 

 La thématique a été longuement développée dans le bulletin 

paroissial n°6. Les 16 et 17 septembre derniers, pour les Journées 

du Patrimoine, une importante exposition a été présentée par la 

commune. Dimanche matin, une conférence a été donnée par 

Jean-Marie Simon sur le thème de la reconstruction des églises du 

diocèse sous le prisme de celle d’Ancerviller, consacrée le 20 

novembre 1923 par le Nonce apostolique Mgr Cerretti. L’abbé 

Didier Jacques a présidé la messe du Centenaire en présence de 

l’abbé Pierre Loppinet, jeune retraité et ancien curé de la paroisse. 

 

 



Neuviller-lès-Badonviller : 

 Samedi 28 octobre, une exposition de photos et de 

documents anciens s’est déployée dans la salle communale. A 

15h30, Etienne Martin, membre de la commission diocésaine d’Art 

Sacré et spécialiste de Jules Cayette, a proposé une conférence sur 

l’ensemblier nancéen puis une visite guidée de l’église sous l’angle 

artistique. Pour terminer, l'abbé Didier Jacques a présidé la messe 

du Centenaire. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Angomont : 

 Samedi 18 novembre, cinq jours avant la date exacte, l’église 

St-Clément a fêté le Centenaire de sa bénédiction.  

L’abbé Didier Jacques, avant de célébrer la messe du 

Centenaire, a offert une méditation sur la vie de st Clément, pape 

martyr du 1er siècle et saint patron de l’édifice. Disciple de saint 

Paul, qui en parle dans sa lettre aux Philippiens (4,3), il est l’un des 

premiers successeurs de saint Pierre sur le siège de Rome. Mais peu 

de choses de son pontificat sont connus en ce temps de l’Eglise 

naissante. 

La Municipalité a invité les participants à partager le verre de 

l’amitié à la M.J.C.. Chacun a pu découvrir une riche exposition 

documentée élaborée pour l’occasion.  

 



Pour la 2ème année 

consécutive, la paroisse s’est 

engagée dans le «  Temps pour 

la Création » durant le mois de 

septembre. 

 

Plusieurs rendez-vous ont été programmés remportant peu ou 

pas de succès malgré l’urgence climatique et la conversion vers 

l’écologie intégrale initiée par le pape François dans l’encyclique 

« Laudato Si » renforcée  par la publication le 4 octobre dernier, fête 

de St François d’Assise, de l’exhortation apostolique « Laudate 

Deum » (Louez Dieu). 

 Nos sociétés sont aujourd’hui confrontées au défi majeur 

d’imaginer et de mettre en place un développement durable et viable 

pour les générations présentes et futures. Ce défi appelle une 

transition radicale au niveau écologique et au niveau sociétal. Les 

chrétiens doivent se sentir directement concernés par ce défi et 

participer à ce grand débat de société. Il faut ainsi avancer sur le 

chemin de la « conversation » entre tradition chrétienne et 

développement durable en faveur d’un mode de vie plus respectueux 

de l’environnement et plus solidaire. 

 

 

 

 

 



Ecologie Party à la Maison de la Forêt : 

Quelques jours 

après la messe de 

rentrée, la paroisse a 

organisé une demi-

journée à destination des 

enfants de la catéchèse 

ou non. 

Accueilli à la Maison 

de la Forêt, lieu idéal 

pour expérimenter la 

nature, le groupe, composé de 6 enfants et de leurs parents, a été 

conduit par Sylvie MULIC, bénévole du C.C.F.D. (Comité catholique de 

lutte contre la faim et pour le développement) venue de Nancy. 

 Le thème pour 2023 est lié à l’eau et à toutes les questions qui 

l’entourent notamment son gaspillage et sa raréfaction si chacun n’y 

prend pas garde. 

Divers ateliers ont permis aux participants d’y être sensibilisés. 

Une sortie en plein air à la découverte de la nature à travers les sens 

près du cours d’eau coulant à proximité a procuré un véritable 

moment de ressourcement. De même, un jeu de l’oie coopératif a 

offert d’explorer la thématique à travers divers questions et petits 

défis. La diffusion d’un reportage sur un des partenaires du C.C.F.D. 

en Afrique a accentué cette réalité autour de « l’or bleu » qui semble 

parfois nous dépasser. 

            La prochaine étape aura lieu mi-mars avec la participation à 

l’événement « Bouge ta planète » près de Lunéville. 

 Lien : https://ccfd-terresolidaire.org/regions/lorraine/  

about:blank


« La Lettre » : un après-midi autour du film « la Lettre ». 

Réalisé par l’américain 

Nicolas Brown, le film raconte 

le voyage à Rome de plusieurs 

personnes en première ligne 

face à la crise 

environnementale : Ridhima, 

une jeune militante indienne, 

Cacique Dada, un chef autochtone d’Amazonie, Arouna, un réfugié 

climatique du Sénégal, et Robin et Greg, un couple de scientifiques 

d’Hawaï. Chacun porteur d’un regard différent sur la crise (celui des 

pauvres, des peuples autochtones, des jeunes et de la biodiversité), 

ils finiront par nouer un dialogue avec le pape François, présenté 

comme un lanceur d’alerte et un sage. 

L’encyclique « Laudato Si », destinée normalement à tous les 

membres de l’Église catholique, s’adresse finalement “à chaque 

personne qui habite cette planète” car tous les humains sont 

responsables de « notre maison commune ». 

La France est très vulnérable aux effets du changement 

climatique, notamment à travers un risque plus élevé de canicules, 

de précipitations, d’inondations et de l’élévation du niveau de la mer. 

Une quinzaine de paroissiens ont répondu présents à 

l’invitation ; les autres étant peut-être happés par la messe XXL à 

Marseille du même pape François ? Un temps d’échanges entre les 

participants a permis d’exprimer divers ressentis, questionnements 

afin d’en tirer des leçons pour entreprendre des actions à la mesure 

de chacun. Selon les mots de la présidente du Mouvement Laudato 

Si’, Lorna Gold, « une fois que tu sais, tu ne peux pas détourner le 

regard ». 



Messe de clôture : 

 Dimanche 1er octobre, en l’église St-Martin de Badonviller, les 

paroissiens se sont réunis pour la messe unique du week-end pour 

fêter la Création et clôturer le mois particulier qui lui est dédié. En 

présence des enfants de la catéchèse, il avait été demandé à chacun 

d’apporter un peu d’eau, l’or bleu, de chez soi afin qu’elle soit bénie 

et aspergée au moment du rite pénitentiel. 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Le 2 novembre 

dernier, au lendemain 

de la solennité de la 

Toussaint, qui est bien 

la fête de Tous les 

Saints et non des 

défunts, une messe a 

été célébrée à 10 h en 

l’église St Martin de Badonviller.  

En lien avec le rite de la lumière vécu lors de chaque célébration 

d’obsèques, Il était proposé aux familles qui le désiraient, ayant eu 

un défunt depuis le 2 novembre 2022 ou avant, de déposer une 

bougie sur laquelle étaient notés le nom et prénom de ce dernier afin 

de prier plus particulièrement à son intention.  

Cette démarche a suscité beaucoup d’attention de la part des 

familles endeuillées puisque 42 bougies ont été allumées. Pour les 

autres défunts de l’année, dont les familles n’ont pas voulu entrer 

dans la démarche pour diverses raisons, la paroisse les a associés par 

la présence du cierge pascal, signe de cette espérance en la 

résurrection.  



Bénédiction de la chapelle au Christ crucifié – 11 novembre : 

 Samedi 11 novembre, fête de st-Martin, patron de l’église de 

Badonviller, une célébration eucharistique a été présidée par l’abbé 

Didier Jacques face à la chapelle latérale située dans le fond de 

l’église. Nettoyée en août dernier par une troupe de scouts, elle 

accueille désormais le Christ crucifié et mutilé par la Grande Guerre 

et retrouvé dans les décombres y a retrouvé toute la place qu’il 

méritait. Une exposition de photos et de documents préparée par 

Anne-Marie Truer et Jean-Claude Marcel offre également un bon 

aperçu de l’histoire de l’édifice. 

Prière de saint Jean-Paul II 

Ecoute ma voix, car elle est la voix 

De toutes les victimes de toutes les guerres 

Et de la violence entre individus et entre nations. 

 

Ecoute ma voix, car elle est la voix 

De tous les petits enfants qui souffrent 

Et souffriront chaque fois que les peuples 

Mettront leur confiance dans les armes et dans la guerre. 

 

Ecoute ma voix quand je te prie de répandre 

Dans le coeur de tous les êtres humains 

La sagesse de la paix, la force de la justice  

Et la joie de l'amitié. 



Ecoute ma voix parce que je parle 

Pour les foules de tous pays et de toute période 

De l'histoire qui ne veulent pas la guerre 

Et sont prêts à parcourir le chemin de la paix. 

 

Ecoute ma voix et donne-nous la capacité et la force 

Afin de pouvoir répondre à la haine par l'amour, 

A l'injustice par un total dévouement à la justice, 

A la misère par notre solidarité, à la guerre par la paix. 

 

O Dieu, écoute ma voix et donne Ta paix, au monde, pour toujours ! 

 



Une association pour sauver l’église de St-Maurice-aux-Forges : 
 
 A plusieurs reprises ont été 
partagées les préoccupations 
concernant la conservation des 
églises notamment celle de 
Saint-Maurice-aux-Forges. Cette 
dernière, fermée depuis 20 ans 
suite au tremblement de terre, 
n’offre plus la sécurité 
nécessaire pour y recevoir du 
public. 

 
 Vendredi 22 septembre, fête de la Saint-Maurice, l’abbé 
Didier Jacques a célébré une Eucharistie en plein-air près de 
l’église. La paroisse, depuis des mois, s’associe au devenir de 
l’église, conjointement avec la Municipalité, dont son dynamique et 
intuitif maire, également correspondant du village pour la paroisse. 
 
 Vendredi 24 novembre, une 
assemblée générale constitutive a eu lieu 
afin de créer une association pour la 
sauvegarde de l’église suivie de la 
célébration de la messe. Nous vous 
invitons à participer à cette initiative en 
adhérant ou en faisant un don. 
 
Divers contacts :  
 
Mairie de et à 
54540 ST-MAURICE-AUX-FORGES   
 
mairiestmauriceauxforges@wanadoo.fr  
Téléphone : 03.83.42.24.78. 
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Groupe biblique - lecture de la Lettre de St Paul aux Ephésiens : 

Depuis plus de 10 ans 

s’est constitué un groupe 

biblique paroissial par 

Jacqueline et Henri HARD. 

Quelques jours avant la 

reprise pour une nouvelle 

année autour de la Parole 

de Dieu, ces derniers ont 

suivi la formation donnée 

par le père Arnaud 

MANSUY à Nancy lors de la journée de lancement.  

Pour 2023/2024, c’est la lettre de St Paul aux Ephésiens qui a 

été retenue au niveau diocésain après les 11 premiers chapitres du 

livre de la Genèse. Une fois par mois, une dizaine de paroissiens se 

réunit à Sainte-Pôle au domicile des organisateurs pour lire, 

débattre et se former autour des Ecritures. La rencontre fraternelle 

se termine toujours par un goûter permettant ainsi de prolonger les 

échanges.  

L’édition 2024 de la JOURNEE BIBLE interdiocésaine organisée 

par le service de la formation aura lieu au domaine de l’Asnée le 

samedi 20 janvier à partir de 8h45. La question traitée « Saint Paul 

était-il misogyne ? » sera traitée par le père Olivier Bourion, 

bibliste et curé de Mattaincourt. La participation aux frais : sans 

(15€) ou avec (30€) repas. Contact : 03 83 44 27 15 OU  

formation@catholique-nancy.fr  

Dimanche 21 janvier 2024, 3ème dimanche du Temps Ordinaire, 

la paroisse célébrera le Dimanche de la Parole de Dieu, institué par 

le pape François en 2019 par le motu proprio « Aperuit Illis ». 

 Contact : Jacqueline HARD : 06 08 58 62 89 
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Depuis un an, s’est constituée une Equipe du Rosaire 

paroissiale qui se  réunit chaque mois pour prier à l’aide d’un 

feuillet à partir du thème annuel débuté en septembre: « Qui 

cherchez- vous ? » 

Le 7 octobre dernier,  alors que 

la messe d’envoi était célébrée à 

Lourdes pour clôturer le Pèlerinage 

du Rosaire organisé par la famille 

dominicaine, la paroisse s’est mise 

sous le regard de la Bienheureuse 

Vierge Marie pour y être en 

communion. Dès 9h30, l’Equipe du 

Rosaire a médité le petit livret édité 

au niveau national. Puis, l’abbé 

Didier JACQUES a présidé la messe 

en l’honneur de Notre Dame du 

Rosaire devant moins de dix 

paroissiens. 

Lien : https://equipes-rosaire.org/ 

Contact :  Olivier BENA : 07 82 56 88 47 
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La démarche KERYGMA, c’est quoi ? : 

D’après le site du diocèse de 

Nancy-Toul 

 Dans le cadre du processus 

d’évangélisation soutenu par le 

pape François, l’Église de France a 

lancé la démarche KERYGMA, 

initiée et portée par le Conseil 

pour la Catéchèse et le Catéchuménat (CCC), à l’occasion de la 

rentrée pastorale de septembre 2022. 

Cette démarche a pour objectif central de repenser la manière 

de proposer la foi à tous les âges de la vie. Au cœur d’une société en 

mutation constante, soumise aux crises, les catéchistes de France font 

face à des changements de rythme et d’habitude qui doivent être pris 

en compte. 

« Il est temps de repenser la manière de proposer la catéchèse à 

tous les âges sur le diocèse et particulièrement de proposer une vraie 

catéchèse avec les adultes. » Sabine TIHA, responsable du service de 

la pastorale catéchétique et de l’équipe et de la démarche KERYGMA 

dans notre diocèse 

« Les parents sont de moins en moins nombreux à avoir eux-

mêmes suivi la catéchèse, donc ils n’y inscrivent pas leurs enfants. Ce 

sont de plus en plus les enfants eux-mêmes qui font la démarche pour 

s’inscrire. Cela signifie que les enfants, les adolescents et même les 

adultes, sollicitent à tout âge et à tout moment de l’année la 

possibilité de cheminer dans la foi, demandant aux catéchistes, 

comme aux groupes et communautés, une adaptation et une 

souplesse constantes. La question ne porte pas sur le message à 

transmettre, nous annonçons toujours le kérygme, mais elle est d’être 

présent et d’être une réponse crédible et juste à la vaste quête 

générale du sens dans notre société », souligne encore Sabine TIHA. 



D’après la définition donnée par la Conférence des évêques de 

France, le Kérygme est un terme qui désigne le contenu essentiel de 

la foi en Jésus-Christ annoncée et transmise par les premiers 

chrétiens. Jésus Christ Fils de Dieu est mort pour nos péchés, et est 

ressuscité et nous invite à le suivre. C’est le cœur de notre foi. 

 L’équipe diocésaine est montée et déjà active ! 11 personnes 

sont mobilisées représentant diverses instances de note diocèse : le 

service diocésain de la pastorale catéchétique, le service diocésain du 

catéchuménat, le service diocésain des vocations, le service diocésain 

de la pastorale des familles, le service diocésain de l’évangélisation 

des jeunes, scolaires et étudiants, l’enseignement catholique et le 

service diocésain de la pastorale liturgique et sacramentelle. 

 Du 20 au 23 octobre, un grand rassemblement national s’est 

tenu à Lourdes. Autour de notre évêque, Mgr MICHEL, un groupe issu 

des mouvements et des paroisses y a participé. 

 

Pour approfondir la démarche, voici un lien contenant de nombreux 

articles, vidéos, témoignages, …. : 

https://catechese.catholique.fr/demarche-kerygma/  
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Les couleurs liturgiques : 

La couleur des ornements utilisée 

dans les offices religieux dépend du 

temps liturgique et des fêtes 

particulières célébrées. Signe qu’on prie 

avec tout son corps et notamment avec 

ses yeux, la couleur des étoles, 

chasubles et autres indique la tonalité de 

la prière de l’Église.  

Au 16ème siècle, avec le Concile de Trente il est admis cinq 

couleurs, déjà utilisées depuis longtemps : le blanc, le rouge, le vert, 

le violet et le noir. Ces couleurs sont signifiantes car elles expriment la 

fête, la passion, l'espérance, la pénitence, le deuil.  

C'est au 19ème siècle que ces couleurs liturgiques ont été 

définitivement codifiées. La liturgie étant l’hommage intégral à Dieu, 

l’usage des couleurs dans les célébrations est une partie intégrante du 

culte. Le choix et la variété de ces couleurs a beaucoup dépendu des 

temps et des lieux ; il en est encore ainsi.  

En Occident, les couleurs liturgiques sont les suivantes : le blanc, 

le rouge, le vert, le violet, le noir et le rose ; c’est ainsi que les 

énumère l’Institution générale du Missel romain (n° 308), qui laisse 

d’ailleurs aux Conférences épiscopales le soin d’entériner les 

coutumes locales ou d’adapter les normes générales.  

 Voici le détail et les diverses significations : 

Vert : couleur liturgique du Temps Ordinaire, évoquant la croissance 

de l’Église, grâce à la sève venue de Dieu.  

Violet : dans la liturgie, le violet est la couleur des temps de 

pénitence (Avent et Carême) ; on l’utilise aussi pour les célébrations 

pénitentielles, ainsi que pour les offices des défunts.  



Rouge : couleur liturgique qui évoque le sang ou le feu. Elle est 

utilisée le dimanche des Rameaux, le Vendredi Saint, le jour de la 

Pentecôte et aux messes en l’honneur du Saint-Esprit, en la fête de la 

sainte Croix, aux fêtes des Apôtres et Rvangélistes, et aux fêtes des 

saints martyrs.  

Blanc : couleur liturgique des ornements utilisés au temps de Noël et 

au temps pascal. On la retrouve aux fêtes de la dédicace, de la Vierge 

Marie, des anges, des pasteurs, des docteurs de l’Église, des saints et 

des saintes qui ne sont pas martyrs. Le blanc évoque la pureté, mais 

plus encore la Gloire divine et l’éclat de tout ce qui touche à Dieu. 

C’est la couleur de la Résurrection.  

Or : comme couleur des solennités. 

Bleu : comme couleur de la Vierge Marie  

Rose : il existe une tradition d’utiliser le rose au 3ème  dimanche de 

l'Avent (Gaudete) et au 4ème dimanche de Carême (Laetare). Situé 

entre le violet et le rouge, elle témoigne d’un signe de joie spirituelle, 

une forme d’aboutissement qui viendra par la fête de Noël ou de 

Pâques. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



En Avent vers Noël – méditations pour les 4 semaines : 

1er dimanche de l’Avent : dimanche 3 décembre 2023 

 

Du livre d'Isaïe: « Pourtant, Seigneur, Tu es Notre Père. Nous 

sommes l'argile et tu es le potier: nous sommes tous l'ouvrage de 

tes mains. » 

Souvent, nous marchons hors du chemin de Dieu ; souvent nous 

sommes insensibles, souvent nous sommes pécheurs, ... Pourtant, Le 

Seigneur Dieu est Notre Père! Il peut transformer nos vies! 

Réfléchissons aux jours où nous sommes partis loin de Dieu. 

 

Lecture de Saint Paul: « Dieu nous donne sa grâce... Il nous fait tenir 

solidement jusqu'au bout. » 

Oui ! Il est difficile de sortir du chemin du péché. Oui, il est 

difficile de faire le bien, de pardonner ! A chaque pas, nous risquons 

de rechuter ... Sur le chemin de notre vie, le Seigneur nous propose 

son aide: il nous propose de vivre en communion avec Jésus. Avec lui, 

nous pourrons aller plus loin. Ai-je envie de demander à Jésus son 

aide ou est-ce que je préfère me débrouiller tout seul ? 

 

Evangile: « Prenez garde. Veillez!... L'homme, parti en voyage, a fixé 

à chacun son travail... »  



Comme le voyageur de l'évangile, le Seigneur peut sembler 

absent de nos vies. Ce n'est pas pour cela qu'il faut baisser les bras. 

Nous avons tous quelque chose à faire sur terre ... Nous avons tous à 

travailler pour que le Royaume grandisse ! Comment puis-je œuvrer à 

la construction du Royaume de Dieu ? 

2ème dimanche de l'Avent : dimanche 10 décembre 2023 

 

Lecture d'Isaïe: « Voici votre Dieu. Comme un berger, il conduit son 

troupeau: son bras rassemble les agneaux, il les porte sur son coeur, 

et il prend soin des brebis qui allaitent leurs petits. » 

Le Seigneur est tendresse, communion, Amour! Ai-je envie qu'Il 

passe dans ma vie ? Ai-je envie de l'accueillir ? Le Seigneur Dieu aime 

chacun de nous. Est-ce que je crois que mon "voisin" est aimable ? 

Lecture de Saint Pierre: « Il y a une chose que vous devez retenir: 

pour le Seigneur, un seul jour est comme mille ans, et mille ans 

comme un seul jour. » 

Dieu est patience. Il m'attend ... Il nous attend tous. Est-ce que 

je le crois ? Est-ce que j'ai envie de faire un pas vers lui ? Est-ce que je 

crois que tous les hommes sont attendus? 

Evangile: « Préparez le chemin du Seigneur, aplanissez sa route ! » 

Je dois me préparer ... Ai-je envie de changer de vie ? Que puis-

je faire pour que ma vie soit plus belle ? 



3ème dimanche de l'Avent : dimanche 17 décembre 2023 

 

Lecture d'Isaïe: « Le Seigneur m'a envoyé porter la Bonne Nouvelle 

aux pauvres, guérir ceux qui ont le cœur brisé, annoncer aux 

prisonniers la délivrance, et aux captifs la liberté... » 

Le Seigneur m'envoie ! Je dois marcher vers mes frères ... leur 

donner de la joie, les consoler, les aider à se relever, ... Est-ce que 

j'écoute le Seigneur ? Est-ce que je réponds OUI à son appel ? Pas 

besoin de partir loin pour cela ; à la maison, au travail ou en paroisse, 

il y a déjà beaucoup à faire ... 

Lecture de Saint Paul: « Frère, soyez toujours dans la joie, priez sans 

relâche, rendez grâce ... » 

Marcher vers ses frères, les consoler, les aider à se relever, c'est 

vraiment difficile ! St Paul le sait bien ! C'est pour cela qu'il nous 

encourage à prier sans cesse ! Si nous gardons toujours notre main 

dans celle de Dieu, alors nous pourrons semer la paix, la joie et la 

lumière autour de nous ... 

Evangile: « Jean était envoyé par Dieu. Il n'était pas la Lumière, mais 

il était là pour lui rendre témoignage. » 

En semant la paix, la joie autour de nous, nous rendrons 

témoignage à la Lumière ! 



4ème dimanche de l'Avent : dimanche 24 décembre 2023 

 

Lecture d'Isaïe: « Le Seigneur te fait savoir qu'il te donnera lui-même 

une maison. » 

Le roi David suit le chemin de Dieu. Le Seigneur Dieu agit dans 

sa vie et au-delà: Il lui promet un successeur. Ne nous soucions pas de 

l'avenir. Ayons confiance ! Dieu agit toujours: ce que nous semons 

aujourd'hui ne sera pas perdu ! Il fleurira en d'autres cœurs. 

Lecture de Saint Paul: « Gloire à Dieu qui a le pouvoir de vous rendre 

forts conformément à l'Evangile ! » 

Je peux aplanir la route pour que le Seigneur agisse en moi. Je 

peux me laisser façonner entre ses mains pour œuvrer au mieux à 

son Royaume. Je peux devenir serviteur du Royaume de Dieu. Dieu 

me donnera sa Force pour agir selon l'Evangile. 

Evangile: « L'Esprit Saint viendra sur toi". "Voici la servante du 

Seigneur, que tout se passe en moi selon Ta Parole. » 

Marie écoute. Marie accueille la Parole. Marie a confiance. 

Marie est la servante du Seigneur. Est-ce que Marie est un modèle 

pour moi ? Est-ce que j'ai envie de suivre son chemin? 

 

 



Opération solidarité « Boîte de Noël » : 

 Comme l’an dernier, tout au long de l’Avent, la 
paroisse s’inscrit dans une démarche « Boite de 
Noël » en lien avec la Croix de Rouge de Lunéville. 
Ainsi, il est possible de déposer votre « boite de 
Noël » à chaque office. Concernant le produit de 
beauté, il est privilégié du gel douche, du 
shampooing ou du dentifrice. Les enfants peuvent 
aussi réaliser un dessin coloré de Noël. Le dimanche 

17 décembre, 3ème dimanche de l’Avent, de Gaudete, l’abbé Didier 
JACQUES bénira les boîtes avant leur départ vers la Croix Rouge pour 
être ensuite distribuées au cours de la semaine précédant Noël. 
Merci de votre participation solidaire et fraternelle ! La boite doit 
être emballée dans un joli papier cadeau. 
 

St Paul mentionne les vertus : « Ce qui demeure aujourd'hui, 
c'est la foi, l'espérance et la charité ; mais la plus grande des trois, 
c'est la charité. » (1 Co 13, 13) 
 
Lien : https://www.croix-rouge.fr/Annuaire/UNITE-LOCALE-DE-
LUNEVILLE10  
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CALENDRIER DES MESSES  
 
1er dimanche de l’Avent : 
Samedi 2 décembre : 17h – église de Badonviller – avec les 
sapeurs-pompiers de Badonviller pour la Ste-Barbe 
Dimanche 3 décembre : 10h30 – église de Cirey-sur-Vezouze  
 
Samedi 9 décembre : fête de saint Pierre Fourier, saint patron de 
la paroisse, église de Cirey – 11h avec les enfants de la catéchèse 
 
2ème dimanche de l’Avent : 
Samedi 9 décembre : 17 h – église de Cirey 
Dimanche 10 décembre : 10h30 – église de Badonviller 
 
3ème dimanche de l’Avent : 
Samedi 16 décembre : 17h – église de Cirey 
Dimanche 17 décembre : 10h30 - église de Ste-Pôle – bénédiction 
des « boites à cadeaux » en lien avec la Croix-Rouge de Lunéville 
 
4ème dimanche de l’Avent : 
Samedi 23 décembre : 17h – église de Cirey 
Dimanche 24 décembre : 10h30 – église de Badonviller 
 
Noël : 
Dimanche 24 décembre : veillée suivie de la messe de la Nuit – 19h 
– église de Cirey-sur-Vezouze – avec la participation des enfants de 
la catéchèse ou non qui le désirent 
Lundi 25 décembre : 10h30 – église de Neufmaisons 
 
Dimanche de la Sainte Famille : 
Samedi 30 décembre : 17h – église de Cirey 
Dimanche 31 décembre : 10h30 – église de Vacqueville 
 



Lundi 1er janvier : 10h30 - église de Fenneviller – Solennité de 
Marie, Mère de Dieu et journée mondiale de la paix  
 
Epiphanie du Seigneur : 
Samedi 6 janvier : 17h – église de Cirey 
Dimanche 7 janvier : 10h30 – église de Bréménil 
 

HONORAIRES DE MESSES 
 

 Depuis 2020, l’offrande de messes est de 18€.  

Baptême : 70 €                Mariage : 180 €         Sépulture : 180 € 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Décoration pour l’autel de l’église de Sainte-Pôle 



Le Père Charles UMBRICHT (1873-1941) – 2ème partie : 

Le Père Umbricht est cité pour la 9ème fois pour le courageux 
comportement au pont de Jaulgonne. Le 30 mai 1918, sous le feu 
de l’ennemi, il transporte de nombreux blessés vers la rive gauche 
de la Marne. Le 16 juillet 1918, il est très grièvement blessé par 
l’éclatement d’un obus. Transporté au poste de secours, puis 
évacué à l’hôpital de Sézanne, il est amputé du bras gauche. Il 
souffre également d’un enfoncement de la cage thoracique. Il est 
alors cité une 10ème fois. Cette grave blessure montre aux autres 
soldats qu’il est aussi vulnérable qu’eux contrairement à ce qu’ils 
pensent de lui. Il incarne une sorte de magnétisme miraculeux que 
rien ne pourra atteindre. Sa légende en est encore grandie ! 

A la signature de l’Armistice, contre 
l’avis de ses médecins, le Père Umbricht 
abrège sa convalescence et quitte Dijon. Il 
brûle d’impatience de revoir sa chère 
Alsace et de se retrouver au milieu de la 
20ème division. Lors du défilé de la victoire, 
Il marche en tête derrière les drapeaux 
dans les rues strasbourgeoises suivi des 
troupes. C’est sans doute le plus beau jour 
de sa vie. 

 Après une période de convalescence 
passée en famille, le Père Umbricht est 
nommé dès septembre 1919 aumônier 
pour le territoire de l’Alsace. En raison de 

son état de santé fragile alourdi par ses blessures de guerre, il part 
de manière régulière en cure à Bourbonne-les-Bains, puis à 
Barèges. Il devient rapidement une grande figure strasbourgeoise ; 
les gens le reconnaissent par sa grande silhouette noire et coiffé 
d’un calot militaire se hâtant entre la cathédrale, l’hôpital Gaujot et 
la gare. Il porte à tous un dévouement absolu. De nombreux 



villages et villes érigent des monuments aux morts pour rendre 
hommage aux fils tués. Le père est souvent prié d’assister aux 
cérémonies. Ayant trop de travail, il n’assiste pas à Val-et-Châtillon 
le 23 avril 1922 à l’inauguration du monument aux morts. Il est 
même parrain de la grosse cloche au début de l’année 1920.  

Pendant la période de l’entre-deux-guerres, le Père Umbricht 
reçoit quelques marques officielles de reconnaissance et est l’objet 
de nombreuses manifestations de la part des anciens combattants. 

 Le 4 septembre 1920, il est promu commandeur de la Légion 
d’Honneur. Le général Humbert, gouverneur militaire de 
Strasbourg lui remet la cravate au cours d’une prise d’armes place 
Kléber. Il reçoit de nombreuses lettres à cette occasion et un calice 
sacerdotal lui fut offert par les anciens de la 20ème division.  

En 1933, une cérémonie similaire le voit promu Grand 
Officier. Son souvenir reste intact chez ses anciens combattants qui 
cette fois-ci lui offrent la plaque 
d’argent que le Général 
Vandenberg épingle sur sa 
poitrine. Tour à tour appelé 
abbé, père, Charles Umbricht 
prit rapidement le titre de 
chanoine qui lui est donné par 
de nombreux évêques comme à 
Nancy, Tarbes, Strasbourg et 
même Alger, en reconnaissance 
de ses mérites. Il fait encore de 
nombreux voyages notamment 
en Turquie en 1927, ou à Sidi 
Ferruch en Algérie en 1930 ou 
bien encore à Buenos Aires en 
1934 pour le Congrès 
Eucharistique International. 



 

 
 
Eloge d'une guerrière: Thérèse de Lisieux. Jean de Saint-Chéron.. Ed. 
Grasset.  

Résumé : Qu’ont en commun une guerrière et une sainte ? 
A priori, rien. Tout semble même les opposer. L’une serait 
du côté du Mal et du sang, l’autre du Bien et de la lumière. 
A cette idée, la représentation de Thérèse semble donner 
raison. Bouquet de roses et crucifix entre les bras, voile sur 
la tête et guimpe autour du visage, sourire ténu, ainsi la 
connait-on. Comme une sainte, et non telle une guerrière. 
Aimer son prochain est un combat (qu’on nomme 
spirituel), une lutte menée sa vie durant. Et d’abord contre 

elle-même. 

Devenir missionnaire sans bouger de chez soi. Corentin Dugast. Ed. 
Salvator. 

Résumé : Quand nous entendons les mots « mission » ou 
« missionnaire », nous pensons à ces hommes et ces 
femmes qui sont partis aux quatre coins du monde pour 
annoncer l'Évangile. Ils ont risqué leur vie, et l'ont parfois 
perdue ; beaucoup ont été persécutés, et certains le sont 
aujourd'hui encore. Comme eux, en tant que baptisés, il 
nous est demandé d'annoncer la Bonne Nouvelle à 
toutes les nations, « jusqu'aux extrémités de la Terre ». 
Mais cette mission commence autour de nous, auprès de 
nos familles, de nos amis, de nos proches. Alors, 

comment vivre cette noble vocation de « missionnaire » ? Ce livre, 
qui mêle la réflexion et les conseils pratiques, apporte quelques 
réponses à cette question. Il fait redécouvrir la puissance 
missionnaire de la prière et propose des outils pour partager le trésor 
que nous avons reçu. En résumé, il réveille l'apôtre de feu qui est en 
nous !  



Le Noël de saint François. Père Bertrand Lesoing. Ed. du Cerf. 

Résumé : Nous sommes à Greccio, en Italie, en l’an de 
grâce 1223. C’est la veille de Noël ; l’année qui vient de 
s’écouler a été bien éprouvante pour François et ceux qui 
l’entourent. Alors, le Poverello décide de rallumer dans 
les cœurs la lumière de la paix et de la fraternité. Un 
bœuf, un âne, un peu de paille et des torches lui suffisent 
pour faire revivre l’esprit de Bethléem. Alors que la 
messe de la nuit est sur le point de commencer, François 
se souvient des visages et des rencontres qui ont marqué 
son histoire et fait de lui ce qu’il est devenu. De son père, 

riche marchand, jusqu’au sultan d’Égypte, sans négliger les oubliés, 
les pauvres, les lépreux qu’il a croisés. L’histoire de la première 
crèche de Noël, racontée comme si vous y étiez. Un récit mi-réel, mi-
rêvé, qui tisse un portrait vivant et vibrant du Pauvre d’Assise. 

L’insolence des miracles. Didier van Cauwelaert. Ed. Plon 

Résumé : Le meilleur moyen d'explorer ce qui nous 
dépasse n'est-il pas de réconcilier l'esprit critique et la 
faculté d'émerveillement ? Regarder le miracle en face, 
c'est réfléchir sur soi. C'est remettre en question nos 
limites. Et si nous étions tous capables d'accomplir des 
prodiges ? Rien n'est plus insolent qu'un miracle. Il se rit 
des lois communes, défie les autorités religieuses, 
provoque les sceptiques... Quand Émile Zola, voulant 
démystifier le sanctuaire de Lourdes, choisit sur place 
deux tuberculeuses mourantes pour en faire les 

personnages de son roman et assiste, ébahi, à leur guérison 
instantanée, quand le bouillonnant Padre Pio, suspendu par le 
Vatican pour imposture mystique, donne la vue à une enfant née 
sans pupilles, quand une hostie se met à léviter en direct durant une 
messe télévisée ou prend la forme d'un muscle cardiaque en 
présence du futur pape François, ... Mais relèvent-ils de l'intervention 
divine ou des capacités secrètes de l'être humain ? 



COORDONNEES 
 
 
Paroisse du Bon-Père-Fourier des Vosges  
1 rue de Harbouey 
54480 Cirey-sur-Vezouze 
 
Téléphone : 03.83.75.15.49       
Courriel : bonperefourier54@orange.fr 
 
Coordinateur paroissial : Pascal MARCHAL – Tél. : 09.66.86.65.11 
 
Contact en cas de funérailles : 06.80.81.11.16. 
 
Site Internet de la paroisse : https://www.catholique-
nancy.fr/sites/le-bon-pere-fourier-des-vosges/ 
 
Désormais, la feuille de messe du week-end sera disponible et 
téléchargeable en ligne sur le site associé paroissial. 
 
Retrouvez tous les horaires de messes ou d’offices sur messes.info            
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Prier avec la Liturgie des Heures 

Extraits des Laudes et des Vêpres du Jour de Noël 

 

Le Christ est né pour nous, Alléluia ! Venez adorons-le ! 

« Ce qui était depuis le commencement, ce que nous avons 
entendu, ce que nous avons contemplé de nos yeux, ce que nous 
avons vu et que nos mains ont touché, c’est le Verbe, la Parole de la 
vie. Oui, la vie s’est manifestée, nous l’avons contemplée, et nous 
portons témoignage : nous vous annonçons cette vie éternelle qui 
était auprès du Père et qui s’est manifestée à nous. Ce que nous 
avons contemplé, ce que nous avons entendu, nous vous 
l’annonçons à vous aussi, pour que, vous aussi, vous soyez en 
communion avec nous. Et nous, nous sommes en communion avec 
le Père et avec son Fils, Jésus Christ.»     
         1 Jn 1, 1-3 

 

 Louange au Verbe de Dieu ! 
 Il était avant les siècles, il est né dans le temps : Joie au ciel, 
exulte la terre ! 

 

Fils éternel de Dieu, en venant parmi les tiens, tu portais la joie : 
aujourd’hui tu nous combles d’allégresse. 

Jésus Sauveur, tu as manifesté la fidélité de notre Dieu : 
garde-nous fidèles à la foi de notre baptême. 



Roi du ciel et de la terre, les anges ont annoncé aux hommes la 
paix : 
conduis nos pas sur ses chemins. 

Toi, la Vigne véritable, tu viens nous donner le fruit de vie : 
comme les sarments reliés au cep, tiens-nous unis à toi. 

 

 Notre Père   

    Dieu tout-puissant,      

    en ton Verbe fait chair     

    une lumière nouvelle nous envahit :   

    puisqu’elle éclaire déjà nos cœurs par la foi, 

    fais qu’elle resplendisse dans toute notre vie. 

  

 

 


